
Россыпи недовольных
В сибирских регионах планы золотодобычи вызвали протесты 
общественности

Планы добывающих ком-

паний по освоению но-

вых участков россыпного 

золота стали причиной 

всплеска общественной 

активности сразу в не-

скольких сибирских ре-

гионах. Местные жители 

выступают против золо-

тодобычи, опасаясь, что 

она нанесет серьезный 

ущерб окружающей сре-

де. В Томской области, 

реагируя на их обраще-

ние, природоохранная 

прокуратура приступи-

ла к проверке законности 

работ золотодобытчика, 

а в Алтайском крае по-

ступившие сигналы по-

обещал изучить губер-

натор Виктор Томенко. 

В золотодобывающей 

компании утверждают, 

что существующие огра-

ничения для этого бизне-

са делают его экологиче-

ски безопасным.

Томская межрайонная 
природоохранная проку-
ратура проведет провер-
ку по обращению группы 
граждан о возможных на-
рушениях законодательст-
ва при добыче золота на тер-
ритории заказника «Ларин-
ский». «В рамках прокурор-
ской проверки будет дана 
оценка правомерности ис-
пользования техники в не-
посредственной близости 
от особо охраняемой при-
родной территории, а так-
же полноте принимаемых 
администрацией заказни-
ка мер в целях его охраны 
от негативного воздейст-
вия хозяйствующего субъ-
екта», — сообщили в област-
ной прокуратуре 25 ноября.

Ранее в соцсетях было 
размещено видеообраще-
ние группы жителей сел 
Вершинино и Бат урино 
Томского района в адрес 
прокуратуры, председате-
ля СКР Александра Бастры-
кина и губернатора Влади-

мира Мазура с просьбой 
воспрепятствовать «золото-
добыче в охранной зоне Ла-
ринского заказника» со сто-
роны ООО «Управляющая 
компания ТИСК». В записи 
видеообращения приняло 
участие около 50 человек. 
«Ларинский заказник явля-
ется уникальной системой. 
Здесь водятся краснокниж-
ные животные и произра-
стают краснокнижные ра-
стения. Также река Тугоя-
ковка является чистейшей 
рекой и донором реки Томи. 
В результате золотодобычи 
будет нарушена экосисте-

ма, природа понесет колос-
сальный ущерб», — заяви-
ли они.

На сайте группы ТИСК 
указывается, что она наме-
рена добывать россыпное 
золото на реке Тугояковка. 
Гендиректор ООО «Управ-
ляющая компания ТИСК» 
Александр Беляев, назвал 
информацию о разработ-
ках на территории заказни-
ка «фейковой». «Пользова-
ние недрами делится на три 
стадии. Первый — поиск и 
оценка. После этого запасы 
ставятся на государствен-
ный баланс. Затем выдает-
ся лицензия на геологораз-
ведку и добычу, и после гео-
логоразведки делается про-
ект разработки. Он согла-
совывается со всеми необ-
ходимыми органами и на-
чинается сама разработка. 
Если говорить об участке на 
Тугояковке, там еще не про-

шел даже первый этап», — 
рассказал господин Беля-
ев „Ъ-Сибирь”. Общий объ-
ем апробированных (про-
веренных на предмет досто-
верности оценки) прогноз-
ных ресурсов на Батурин-
ском участке недр составля-
ет около 20 тонн. «Рассчиты-
ваем, что на госбаланс вста-
нет примерно 10 тонн, но 
где именно будет вестись 
добыча, пока неясно», — от-
метил руководитель ком-
пании. По его словам, за по-
следние годы законодатель 
серьезно ужесточил требо-
вания к реализации подоб-
ных проектов. «Поэтому они 
объективно безопасны, там 
полностью рассчитаны и 
ущерб, и компенсация», — 
добавил Александр Беляев.

Томская область — не 
единственный сибирский 
регион, где планы золотодо-
бычи вызвали рост общест-

венной активности. Сход 
граждан с обсуждением во-
проса о запрете золотодобы-
чи, по данным ряда пабли-
ков в соцсетях, запланиро-
ван 26 ноября в аале Верх-
няя База Аскизского района 
Республики Хакасия.

15 ноября собрание граж-
дан Солонешенского райо-
на Алтайского края приня-
ло резолюцию с требовани-
ем запретить работу в райо-
не золотодобывающих ком-
паний. «Во-первых, не хо-
тят видеть в „марсианские 
пейзажи”. Во-вторых, опа-
саются загрязнения рек Со-
лонешная и Ануй. В-треть-
их, недовольны выкорче-
выванием пойменного леса 
в районе золотодобычи», — 
говорится о мотивах такого 
решения в сообщении рай-
администрации.

21 ноября в ходе пря-
мой линии губернатор Ал-
тайского края Виктор То-
менко объяснил возник-
новение конфликтов тем, 
что «действенной системы 
контроля за ходом работ и 
ответственности предпри-
нимателей и обязанности 
по наведению порядка и ре-
культивации нет». В свою 
очередь, глава Российско-
го экологического общест-
ва Рашид Исмаилов в эфире 
на площадке Центра управ-
ления регионом Алтайско-
го края заявил, что «бизнес 
у нас в этой части слабо ци-
вилизован, мягко говоря» и 
иногда работает «на износ 
территории».

Межу тем, добыча золота 
становится все более при-
влекательной. Как писал 
„Ъ“, в конце октября этого 
года цена драгметалла на 
мировых рынках впервые 
в истории поднялась выше 
$2,79 тыс. за тройскую ун-
цию, прибавив с начала 
года 35%.

Валерий Лавский, 
Новосибирск
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Добыча золота 

становится 

все более 

привлекательной — 

цена на него на 

мировых рынках 

с начала года 

выросла на 35% 

ФОТО АЛЕКСАНДРА МАНЗЮКА

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

В Забайкалье до конца года пройдут выборы глав 
шести муниципалитетов
В Забайкальском крае продолжаются конкурсные процедуры по отбору 
кандидатов на должности глав муниципальных образований — конкурс 
планируется завершить к концу 2024 года. Как сообщила во время опера-
тивного совещания 25 ноября заместитель председателя правительства 
Забайкальского края Наталья Щербина, до этого времени планируется из-
брать глав шести округов: Краснокаменского, Балейского, Забайкальско-
го, Петровск-Забайкальского, Шелопугинского и Улетовского.

«Самым популярным у нас оказался Краснокаменск — пять кандида-
тов предоставили свои документы. В Забайкальском и Улетовском — два 
кандидата. В Петровск-Забайкальском, Шелопугинском и Балейском — по 
три кандидата», — прокомментировала Наталья Щербина.

На данный момент во всех муниципалитетах завершился этап приема 
документов. Влад Никифоров

ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Власти Бурятии отчитались о снижении 
незаконных рубок
В Бурятии по итогам 10 месяцев 2024 года на 29% снизилось число неза-
конных рубок на территории лесного фонда в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года. Как сообщает Республиканское агентство лес-
ного хозяйства, объемы незаконно заготовленной древесины состави-
ли 12 тыс кубометров (снижение на 45,4%), а ущерб, причиненный лес-
ному фонду составил около 180 млн руб., (сокращение на 30,2%). Заведе-
но 386 уголовных дел по статье 260 УК РФ (незаконная рубка лесных на-
саждений).

«Всего выявлено 614 незаконных рубок, из них в 386 случаях возбу-
ждены уголовные дела. «Установлено 187 лиц, совершивших преступле-
ния», — цитируется в сообщении заместитель руководителя Республи-
канского агентства лесного хозяйства Геннадий Буянтуев.

Вступившие в законную силу приговоры повлекли за собой лишение 
свободы условно, сроком от 1 до 3 лет, конфискацию имущества. Также 
судами назначены взыскания за ущерб, причиненный лесному фонду. 
Влад Никифоров

ПРОЦЕСС

Подельники экс-министра здравоохранения Приангарья 
не смогли обжаловать приговор
Иркутским областным судом рассмотрены апелляционные жалобы Крис-
тины Культихиной и Дмитрия Кондрашова на приговор Кировского рай-
онного суда Иркутска. Как сообщает пресс-служба облсуда, судом первой 
инстанции в зависимости от роли и степени участия фигуранты дела осу-
ждены в совершении преступлений, предусмотренных ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном размере, с использованием своего слу-
жебного положения). Этим же приговором был осужден экс-министр здра-
воохранения Приангарья Яков Сандаков.

«Осужденные, не согласившись с решением суда первой инстанции, по-
дали жалобы в Иркутский областной суд. В доводах жалоб осужденные и 
их защитники указывали на чрезмерную суровость наказания, просили 
приговор изменить и назначить наказание условно. В соответствии с опре-
делением Иркутского областного суда, приговор суда первой инстанции 
без изменения. Кондрашову Д. Е. назначено наказание в виде 4 лет 6 мес. 
лишения свободы. Культихиной К. В. назначено наказание в виде 4 лет ли-
шения свободы», — уточняется в сообщении.

Как сообщалось ранее, в сентябре этого года экс-министр был пригово-
рен к 18 годам лишения свободы и штрафу в размере 80 млн руб. Его при-
знали виновным в получении взяток в особо крупном размере, в злоупо-
треблении должностными полномочиями, в легализации (отмывании) 
денежных средств. Однако 15 ноября в ходе рассмотрения апелляции про-
изводство по уголовному делу в отношении экс-министра приостанови-
ли, так как он заключил контракт о прохождении военной службы в Воо-
руженных Силах РФ. Влад Никифоров

ервой, уже традиционно, офици-

ально открыла движение желтая 

Лада-Калина.

— 14 лет назад обход Иркутска 

открывала желтая Лада-Калина, кото-

рую Президент Владимир Владимирович 

Путин вручил бригадиру дробильщиков 

ЗАО «Труд» Олегу Трушину по итогам за-

вершения строительства «Амура» — до-

роги, которая связала нашу страну, как 

обручем в единое целое, сегодня она от-

крывает обход Усолья-Сибирского, — на-

помнил истоки новой отличной традиции 

депутат Государственной Думы Сергей 

Тен и подробно рассказал о значимости 

состоявшегося события.

— Финансирование объекта осуществ-

лялось в рамках национального проекта 

«Безопасные качественные дороги». На 

федеральных трассах Приангарья толь-

ко обход Иркутска, который был введен 

в эксплуатацию в 2010 году, может срав-

ниться по своей значимости для транс-

портной инфраструктуры региона.

Старт движению по ВКС дал Председа-

тель Правительства РФ Михаил Мишус-

тин, зам. Председателя Правительства 

РФ Марат Хуснуллин, министр транспорта 

РФ Роман Старовойт, руководитель феде-

рального дорожного агентства Роман Но-

виков. Это говорит о значимости нашего 

объекта в масштабах всей России.

Только в этом году в России в рамках 

реализации федерального проекта «Ком-

муникации между центрами экономиче-

ского роста» построено 12 автодорожных 

обходов крупных городов — это почти 

400 километров.

Новый участок трассы позволит уве-

личить пропускную способность с 15 до 

30 тысяч автомобилей в сутки. При этом 

значительно повысится уровень и безо-

пасность дорожного движения. Транс-

портные потоки разделят барьерным 

ограждением. Эта мера поможет исклю-

чить самый опасный вид ДТП — встреч-

ные столкновения.

Старт строительству был дан в августе 

2019 года. Протяженность нового участ-

ка федеральной трассы составляет более 

42,7 километров. Дорога соответствует 

I технической категории, имеет по две по-

лосы движения в каждую сторону. Плюс 

шесть транспортных развязок, три из ко-

торых — двухуровневые и 12 инженерных 

сооружений! Новый участок трассы на 

3 км короче существующего.

Я убежден, что с появлением обхода 

Усолья появится «зеленый коридор» для 

пользователей автомобильных дорог, 

ускорится движение по трассе Красно-

ярск — Иркутск. Дорога отвечает всем 

требованиям безопасности дорожного 

движения. 

Главное — мы разгружаем Ленинский 

проспект Усолья-Сибирского, который 

является естественным продолжением 

Комсомольского проспекта. Городская 

уличная сеть сейчас перегружена, на 

разворотных петлях постоянные заторы, 

здесь же самые опасные пешеходные 

переходы, что следует из нашего опроса 

федерального партийного проекта Еди-

ной России «Безопасные дороги».

С вводом обхода в эксплуатацию, зна-

чительно снизится интенсивность дви-

жения. Город вздохнет и в прямом, и в 

переносном смысле этого слова. У нас 

появится возможность применять более 

современные и эффективные техноло-

гии в отношении самых незащищенных 

участников дорожного движения — пеше-

ходов. Ведь Ленинский проспект в Усолье 

примыкает к большому количеству куль-

турных, спортивных, социальных объек-

тов. Строительство обходов городов, как 

нельзя лучше отвечает выполнению за-

дачи, которую ставит Президент Влади-

мир Владимирович Путина перед дорож-

никами — все инфраструктурные проекты 

должны приносить максимальную пользу 

людям, — резюмировал Сергей Тен.

ДВИЖЕНИЕ ПО ДОЛГОЖДАННОМУ ТРАНСПОРТНОМУ 
ОБХОДУ ГОРОДА УСОЛЬЯ-СИБИРСКОГО ОТКРЫТО!

20 ноября 2024 года состоялось событие, которого в Иркутской области ждали долгие пять лет. Транспортный обход города Усолья-Сибирского 
и поселка Тельма федеральной трассы Р-255 «Сибирь» — открыт. Он выведет транзитный транспорт за черту населенных пунктов.

На строительстве обхода Усолья-Сибирского ежедневно 
трудилось порядка 600 человек. В пиковый период работало 

до 700 человек, в том числе 100 ребят Байкальского 
студенческого строительного отряда. По итогам сезона 
отраслевыми наградами, грамотами и благодарностями 

отмечены более 90 человек — строителей обхода
Усолья-Сибирского.


